

**PENGEMBANGAN KARAKTER DISIPLIN PERANGKAT DESA
DI DESA MAKAMHAJI KECAMATAN KARTASURA
KABUPATEN SUKOHARJO TAHUN 2019**



**Disusun sebagai salah satu syarat menyelesaikan Program Studi Strata I Pada Program Studi
Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan**

Oleh:

TALITZA ZAHRA LUNARRY

A220150042

**PENDIDIKAN PANCASILA DAN KEWARGANEGARAAN
FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH SURAKARTA
2019**

HALAMAN PERSETUJUAN

**PENGEMBANGAN KARAKTER DISIPLIN PERANGKAT DESA
DI DESA MAKAMHAJI KECAMATAN KARTASURA
KABUPATEN SUKOHARJO TAHUN 2019**

PUBLIKASI ILMIAH

Oleh:

TALITZA ZAHRA LUNARRY

A220150042

Telah diperiksa dan disetujui untuk diuji oleh

Dosen

Pembimbing



Drs. YULIANTO BAMBANG SETYADI, M.Si

NIP. 196107301987031002

HALAMAN PENGESAHAN
PENGEMBANGAN KARAKTER DISIPLIN PERANGKAT DESA
DI DESA MAKAMHAJI KECAMATAN KARTASURA
KABUPATEN SUKOHARJO TAHUN 2019

OLEH
TALITZA ZAHRA LUNARRY
A220150042

Telah Dipertahankan di Depan Dewan Penguji Fakultas Keguruan
dan Ilmu Pendidikan Universitas Muhammadiyah Surakarta
Pada hari Senin, 22 Juli 2019 dan dinyatakan
telah memenuhi syarat.

Susunan Dewan Penguji

1. Drs. Yulianto Bambang Setyadi, M. Si (.....)
(Ketua Dewan Penguji)
2. Dr. Ahmad Muhibbin, M.Si (.....)
(Anggota I Dewan Penguji)
3. Dra. Sri Gunarsih, S.H.,M.H (.....)
(Anggota II Dewan Penguji)



Dekan,



Prof. Dr. Hanan Joko Pravitno, M. Hum
NIK : 19650428 199303 1001

PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa dalam publikasi ilmiah ini tidak terdapat karya yang pernah diajukan untuk memperoleh gelar kesarjanaan di suatu perguruan tinggi dan sepanjang pengetahuan saya juga tidak terdapat karya atau pendapat yang pernah ditulis atau diterbitkan orang lain, kecuali secara tertulis diacu dalam naskah dan disebut dalam daftar pustaka.

Apabila kelak terbukti ada ketidakbenaran dalam pernyataan saya di atas, maka akan saya pertanggungjawabkan sepenuhnya.

Surakarta, 17 Juli 2019

Penulis

TALITZA ZAHRA LUNARRY
A221050042

**PENGEMBANGAN KARAKTER DISIPLIN PERANGKAT DESA
DI DESA MAKAMHAJI KECAMATAN KARTASURA
KABUPATEN SUKOHARJO TAHUN 2019**

Abstrak

Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan pengembangan karakter disiplin perangkat desa di Desa Makamhaji Kecamatan Kartasura Kabupaten Sukoharjo Tahun 2019. Penelitian ini menggunakan metode interaktif dengan studi kasus, karena memfokuskan pada kasus pengembangan karakter disiplin perangkat desa. Penelitian ini dilakukan di Desa Makamhaji, Kecamatan Kartasura, Kabupaten Sukoharjo. Sumber data dari penelitian ini adalah *person* (perangkat desa makamhaji), *paper* (Struktur organisasi, dan dokumen lainnya), dan *place* (kantor kepala desa Makamhaji). Narasumber dari penelitian ini yaitu Kepala Desa Makamhaji dan 2 (dua) orang perangkat desa Makamhaji. Pengumpulan data dalam penelitian ini menggunakan wawancara dan dokumentasi. Indikator karakter disiplin yang digunakan yaitu: 1) disiplin waktu; 2) disiplin mematuhi aturan; 3) disiplin sikap. Analisis data yang digunakan dalam penelitian ini yaitu model interaktif Miles Huberman meliputi pengumpulan data, reduksi data, *display* data, penarikan kesimpulan dan verifikasi. Keabsahan data penelitian ini yaitu menggunakan triangulasi teknik dan triangulasi sumber data. Hasil penelitian menunjukkan pengembangan karakter disiplin perangkat desa di Desa Makamhaji Kecamatan Kartasura Kabupaten Sukoharjo berlangsung dengan baik. Hal ini ditunjukkan dengan ketepatan waktu kehadiran perangkat desa, tertib dalam mematuhi peraturan, bertanggungjawab dalam melaksanakan tugas dan fungsinya. Usaha-usaha yang dilakukan untuk mengembangkan karakter disiplin perangkat desa di Desa Makamhaji Kecamatan Kartasura Kabupaten Sukoharjo yaitu dengan pemberian sanksi kepada perangkat desa yang melanggar peraturan, pemberian *reward* bagi perangkat desa yang tertib pada aturan, dan pembinaan dalam menjalankan tanggungjawab tugas serta fungsinya.

Kata kunci: Karakter, Disiplin, Perangkat Desa.

Abstract

This study aims to describe the development of the discipline character of the village apparatus in Makamhaji Village, Kartasura Subdistrict, Sukoharjo Regency in 2019. This research uses an interactive method with case studies, because it focuses on the case of developing the character of the village apparatus discipline. This research was carried out in Makamhaji Village, Kartasura District, Sukoharjo Regency. Data sources from this research are person (the village of Makamhaji), paper (organizational structure, and other documents), and place (office of the village head of Makamhaji). The speakers of this research are the Head of Makamhaji Village and 2 (two) Makamhaji Village officials. Data collection in this study used interviews and documentation. Disciplinary character indicators used are: 1) time discipline; 2) discipline to obey the rules; 3) disciplined attitude. Analysis of the data used in this research is Miles Huberman interactive model including data collection, data reduction, data display, conclusion drawing and verification. The validity of the data of this study is to use triangulation techniques and triangulation of data sources. The results showed that the development of the discipline character of the village apparatus in Makamhaji Village, Kartasura District, Sukoharjo Regency was going well. This is demonstrated by the timeliness of the presence of village officials, being

disciplined in obeying regulations, responsible for carrying out their duties and functions. Efforts are made to develop the discipline character of village officials in Makamhaji Village, Kartasura Subdistrict, Sukoharjo Regency, namely by imposing sanctions on village officials who violate regulations, giving rewards for village officials who are in an orderly manner, and coaching in carrying out their duties and functions.

Keywords: Character, Discipline, Village Official

1. PENDAHULUAN

Sesuai dengan Undang-Undang Nomor 6 Tahun 2014 tentang Pemerintahan Desa, Kepala Desa dalam melaksanakan tugas penyelenggaraan dan pembangunan desa di bantu oleh perangkat desa. Pemerintahan desa merupakan unit terdepan dalam pelayanan kepada masyarakat serta fondasi untuk keberhasilan semua program, maka dari itu upaya untuk meningkatkan pelayanan perangkat desa merupakan salah satu langkah terwujudnya kesejahteraan masyarakat. Penyelenggaraan pemerintahan desa merupakan sub sistem dari sistem penyelenggaraan pemerintahan, sehingga desa memiliki wewenang untuk mengatur dan mengurus kepentingan masyarakatnya. Pemerintah desa dalam melaksanakan tugas pembangunan dan penyelenggaraan pelayanan kepada masyarakat harus benar-benar memperhatikan hubungan kemitraan kerja dalam penyelenggaraan pemerintahannya. Kemitraan dalam penyelenggaraan pemerintah desa berarti melaksanakan tugas pembangunan maupun pelayanan kepada masyarakat. Aparatur pemerintah desa harus benar-benar memahami wewenang maupun tugas masing-masing, sehingga dalam melaksanakan penyelenggaraan pemerintahan desa semua aparatur dapat bersinergi dan bermitra dengan baik serta tepat dalam meningkatkan penyelenggaraan pemerintahan desa yang professional dan akuntabel.

Realita yang terjadi di lapangan terdapat kasus-kasus yang menunjukan perangkat desa belum melaksanakan penyelenggaraan pemerintahan desa dengan semestinya. Salah satunya yaitu kinerja perangkat desa yang kurang maksimal, hal ini terbukti dengan adanya peristiwa yang diungkapkan di berbagai media masa ataupun media online. Menurut Hartono (2019), 3 (tiga) kepala desa di Situbondo diberhentikan karena masalah kedisiplinan, salah satu kepala desa tidak menyelesaikan penggunaan pengelolaan dana desa dan juga tidak masuk kantor selama lebih dari 30 hari.

Berdasarkan realita yang ada dapat disimpulkan bahwa kedisiplinan yang dimiliki oleh beberapa perangkat desa masih kurang. Salah satu upaya yang dapat dilakukan dengan mengembangkan karakter disiplin perangkat desa sehingga membantu meningkatkan kinerja

penyelenggaraan pemerintahan desa. Tujuan penelitian ini adalah untuk mendeskripsikan pengembangan karakter disiplin pada perangkat desa di Desa Makamhaji Kecamatan Kartasura Kabupaten Sukoharjo Tahun 2019. Manfaat dari penelitian ini diharapkan dapat memberikan kontribusi dalam meningkatkan kedisiplinan perangkat desa.

2. METODE

Jenis penelitian ini adalah deskriptif kualitatif. Menurut Utama (2009:49), penelitian kualitatif merupakan penelitian yang menekankan pada upaya investigator untuk mengkaji secara natural (alamiah) fenomena yang tengah terjadi dalam keseluruhan kompleksitasnya. Penelitian ini menggunakan metode interaktif dengan studi kasus, karena memfokuskan pada kasus tertentu. Kasus dalam penelitian ini yaitu tentang Pengembangan Karakter Disiplin Perangkat Desa. Tempat penelitian ini adalah di Desa Makamhaji Kecamatan Kartasura Kabupaten Sukoharjo. Tahap-tahap pelaksanaan dalam penelitian ini dimulai dari persiapan sampai dengan penulisan laporan penelitian. Secara keseluruhan semua kegiatan dilaksanakan kurang lebih 4 (empat) bulan, yakni sejak bulan April sampai dengan Juli.

Menurut Mulyadi (2016:143), data adalah sebuah informasi yang aktual dan faktual, yang sangat berguna dalam menjawab pertanyaan penelitian. Sumber data kualitatif adalah data yang menunjukkan kualitas atau mutu dari sesuatu yang berupa keadaan, proses, dan kejadian yang dinyatakan dalam bentuk perkataan (Nawawi dan Martini, 2006:49). Narasumber dari penelitian ini merupakan perangkat desa Makamhaji Kecamatan Kartasura Kabupaten Sukoharjo. Kehadiran peneliti di lapangan dapat bertindak sebagai instrumen dan sekaligus sebagai pengumpul data penelitian. Kehadiran seorang peneliti sangat dibutuhkan guna untuk mengumpulkan data melalui wawancara, pengamatan maupun *record*/dokumentasi. Kehadiran peneliti dalam penelitian ini sebagai pengamat partisipan/berperan serta, artinya dalam proses pengumpulan data peneliti melakukan pengamatan secara detail di lapangan. Teknik Pengumpulan data yang digunakan dengan wawancara dan dokumentasi. Penelitian ini menggunakan triangulasi teknik dan triangulasi sumber dalam pengumpulan data. Triangulasi dalam pengujian kredibilitas diartikan sebagai pengecekan keabsahan data dari berbagai sumber dan teknik pengumpulan data. Triangulasi sumber data yang berupa kepala desa, sekretaris desa serta dokumen berupa arsip dan dokumentasi. Triangulasi teknik yaitu mengecek data yang didapat ke lapangan menggunakan dua metode yang berbeda yaitu wawancara, dan dokumentasi untuk mengetahui pengembangan karakter disiplin perangkat desa di Desa Makamhaji Kecamatan Kartasura Kabupaten Sukoharjo Tahun 2019.

3. HASIL DAN PEMBAHASAN

Karakter disiplin perangkat desa di desa Makamhaji tahun 2019 sudah berjalan dengan baik dan lancar. Kedisiplinan waktu, peraturan dan sikap dalam tanggungjawab pekerjaan dilaksanakan dengan baik oleh masing-masing perangkat desa sesuai dengan bidangnya. Usaha yang dilakukan dalam mengembangkan karakter disiplin perangkat desa di desa Makamhaji sudah dilakukan dalam beberapa cara yaitu melalu pemberlakuan sanksi bagi pelanggar peraturan, himbauan, dan pengarahan tentang tugas serta tanggungjawab yang harus dilaksanakan sehingga munculnya kesadaran diri untuk bekerja dengan baik. Menciptakan suasana kekeluargaan agar para perangkat desa dapat bekerja dengan nyaman tanpa adanya suatu tekanan. Karakter disiplin adalah tindakan yang dilakukan dengan menaati peraturan yang berlaku. Pengembangan karakter disiplin perangkat desa di Desa Makamhaji Kecamatan Kartasura Kabupaten Sukoharjo tahun 2019 dapat dikatakan baik atau setidaknya dalam indikator disiplin waktu, disiplin mematuhi peraturan dan disiplin sikap para perangkat desa sudah melaksanakannya dengan baik. Pengembangan karakter disiplin perangkat desa diharapkan dapat meningkatkan kinerja para perangkat desa, karena dengan memiliki karakter disiplin setiap orang akan melaksanakan tugas dan tanggungjawabnya dengan penuh kesadaran dan keharusan untuk diselesaikan.

Penelitian yang relevan dengan penelitian ini pernah dilakukan oleh Trisnawati (2014) bahwa implementasi karakter disiplin perangkat desa dalam menjalankan tugas dan fungsi cukup memiliki karakter disiplin yang baik, terbukti para petugas sudah tertib dengan aturan-aturan yang ada, aturan yang biasa dilanggar hanya kedatangan kurang tepat waktu. Petugas dalam menjalankan tugas dan fungsinya sudah penuh tanggung jawab. Kajian yang relevan tersebut dianggap berkaitan dengan penelitian ini. Pengembangan karakter disiplin perangkat desa di Desa Makamhaji Kecamatan Kartasura Kabupaten Sukoharjo Tahun 2019.

4. PENUTUP

Berdasarkan hasil penelitian diatas maka pengembangan karakter disiplin perangkat desa Makamhaji Kecamatan Kartasura Kabupaten Sukoharjo Tahun 2019 berjalan dengan baik dan lancar. Hal ini dapat dilihat dari karakter disiplin yang dimiliki oleh perangkat desa, dibuktikan dengan ketepatan waktu kedatangan, tertib dalam mematuhi aturan yang berlaku, dan bertanggungjawab dalam menjalankan tugas serta fungsinya. Usaha yang telah dilakukan oleh perangkat desa Makamhaji Kecamatan Kartasura Kabupaten Sukoharjo Tahun 2019 untuk

mengembangkan karakter disiplin yaitu: 1) memberikan *reward* bagi perangkat desa yang tertib pada aturan; 2) memberikan sanksi yang tegas pada perangkat desa yang melanggar peraturan; 3) memberikan pembinaan akan tanggungjawab yang dimiliki oleh masing-masing perangkat desa. Berdasarkan temuan penelitian maka implikasi yang dapat disimpulkan adalah jika Kepala Desa memberikan *reward* pada perangkat desa yang tertib pada aturan, memberikan sanksi yang tegas pada perangkat desa yang melanggar peraturan, dan memberikan pembinaan akan tanggungjawab yang dimiliki oleh masing-masing perangkat desa, maka dapat membentuk karakter disiplin. Semakin disiplinnya perangkat desa maka kegiatan penyelenggaraan pemerintahan desa di Desa Makamhaji Kecamatan Kartasura Kabupaten Sukoharjo Tahun 2019 dapat berjalan dengan baik.

DAFTAR PUSTAKA

- Hartono, Izi. 2019. "Tiga Kades Situbondo Dipecat, Hingga ada yang Kena OTT Hingga Lebih dari 30 Hari". (<http://jatim.tribunnews.com>). Diakses pada 9 Maret 2019 pukul 18.58 WIB
- Mulyadi, Mohammad. 2016. *Metode Penelitian Praktis Kuantitatif & Kualitatif*. Jakarta: Publika Press.
- Nawawi, Hadari dan Martini Hadari. 2006. *Instrumen Penelitian Bidang Sosial*. Yogyakarta: Gadjah Mada University Press
- Sutama. 2009. *Metode Penelitian Pendidikan*. Surakarta: Kurnia Offset.
- Trisnawati, Nisa. 2014. "Implementasi Karakter Disiplin pada Perangkat Desa dalam Menjalankan Tugas dan Fungsi". *Skripsi S1*. Surakarta: Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Muhammadiyah.